





praktek perkawinan dengan sepupu. Meskipun secara hukum Islam tidak melarang perkawinan seperti itu, namun dikhawatirkan justru menimbulkan kehancuran keluarga, maka masyarakat Desa Sukaoneng cenderung tidak sepakat dengan perkawinan tersebut. Apalagi yang dijadikan alasan oleh mereka, adalah karena harta.

Sebagaimana dipaparkan dalam bab sebelumnya bahwa, perkawinan dengan sepupu di Desa Sukaoneng tidak lain adalah bentuk pranata sosial masyarakat ketika berinteraksi dengan hukum Islam. Sehingga kepedulian masyarakat Desa Sukaoneng terhadap hukum adat begitu kuat dan mengakar. Bentuk pranata tersebut juga terjadi dalam perkawinan dengan sepupu Nasrun Najib dengan Nor Hasanah dan Khaidar Ali dengan Nurus Sa'adah.

Apabila kita cermati, prinsip perkawinan dengan sepupu yang terjadi di Sukaoneng disebabkan oleh beberapa faktor, contoh saja faktor ijbar atau perjudohan. Perkawinan antara Nasrun Najib dengan Nor Hasanah yang mulanya mereka tidak ada keinginan untuk saling menikah, namun karena paksaan dari orang tua yang menginginkan anaknya sagera menikah karena takut kalau anaknya jadi perawan tua, dan untuk menjaga putusnya hubungan silaturrahi antar keluarga yang tadinya sudah berjauhan karena keluarga Nor Hasanah yang berdomisili diluar Pulau padahal mereka berasal dari Bawean dan masih saudara yang berasal dari satu kakek.

Adapun yang berhubungan dengan faktor harta yaitu perkawinan







agar tidak jatuh ke tangan orang lain. Dengan istilah *donyo ora keliyo*, dan *ngumpulke balung pisah*, di satu sisi memang baik, karena keluarga kita akan lebih terjamin dengan harta tersebut. Tetapi di sisi yang lain, kita seolah-olah menganggap bahwa orang lain yang akan jadi pasangan kita bukan orang yang baik/jahat yang nantinya hanya akan menghabiskan harta bendanya.

Dalam bab sebelumnya telah diungkapkan bahwa, perkawinan antara Nasrun Najib dan istrinya bisa terjadi, bukan atas dasar suka sama suka pada awalnya melainkan atas dasar perjodohan. Akan tetapi, rasa suka itu datang justru setelah mereka melangsungkan perkawinan. Keduanya mengungkapkan bahwa perkawinannya terjadi karena untuk menyambung hubungan keluarga yang terpisah disebabkan karena keluarga Nor Hasanah berdomisili diluar Bawean pasangan perkawinan dengan sepupu juga dialami oleh Khaidar Ali dengan Nurus Sa'adah. Meskipun pada awalnya mereka melakukan perkawinan atas dasar suka sama suka namun menurut orang tua mereka perkawinan dengan saudara akan memelihara harta kita agar tidak jatuh ke tangan orang lain, yang dikhawatirkan akan menghabiskan kekayaan mereka.

Dua kasus di atas, merupakan fenomena baru, karena perkawinan dengan sepupu menurut kebiasaan masyarakat Desa Sukaoneng Kecamatan Tambak Bawean, adalah sesuatu hal yang sebelumnya tidak pernah terjadi. Opini masyarakat yang muncul akibat adanya perkawinan dengan sepupu











memahami secara tekstual hadits tersebut, mungkin kita akan berpendapat bahwa harta kekayaan bukanlah salah satu kriteria memilih pasangan. Jadi, praktek perkawinan dengan sepupu yang terjadi di Desa Sukaoneng Kecamatan Tambak Bawean Kabupaten Gresik, sangat beralasan.

Menurut penulis, maksud dari empat kriteria tersebut tidaklah demikian, pemilihan harta sebagai salah satu kriteria dalam memilih pasangan adalah untuk mengetahui apakah calon pasangan hidup kita itu mampu mengelola harta dengan baik. Dengan kata lain, apakah ia gemar bersedekah, mengeluarkan zakat, menolong fakir miskin atau justru sebaliknya ia pelit dan kikir, tidak mau bersedekah maupun zakat, tidak memahami bahwa sebenarnya harta hanya titipan dari Allah SWT, yang pada akhirnya akan kembali ke sisi-Nya.

Sedangkan karena faktor ijbar atau perjodohan, dimaksudkan agar tidak terputusnya tali silaturrohmi yang telah terjalin dengan baik. Demikian juga dengan kecantikan, hal ini dimaksudkan agar kita hati-hati menilai seseorang, dengan kecantikan yang dimiliki, mampukah ia menjaga dan merawatnya dengan baik, terutama dari pandangan yang dapat menimbulkan maksiat.

Sementara yang terakhir, adalah karena agamanya. Di atas telah disebutkan bahwa pondasi bangunan kita harus kuat, karena pernikahan dimaksudkan untuk menjalin hubungan yang harmonis, minimal antara pasangan suami isteri dan anak-anaknya. Apabila pasangan suami isteri itu

seagama atau satu keyakinan, maka mereka akan dengan mudah memelihara dan melestarikannya. Inilah mengapa agama begitu penting dalam sebuah perkawinan.

Selain itu, penulis juga sepakat dengan ungkapan Bapak Faqih, warga Desa Sukaoneng, bahwa perkawinan dengan keluarga cenderung kepada ijbar atau perjodohan – seperti yang terjadi di Desa Sukaoneng Kecamatan Tambak. Namun apakah di zaman sekarang bentuk semacam ini masih relevan untuk diterapkan? zaman sekarang ini para pemuda-pemudi lebih suka memilih pasangan hidupnya sendiri, karena dengan begitu mereka dengan leluasa dapat mengetahui asal-usul, sifat atau tingkah laku calon pasangan hidup kita.

Lebih dari itu, perkawinan dengan sepupu meskipun ada dampak positifnya, seperti mudah untuk menyambungkan tali silaturahmi keluarga, namun menurut penulis dampak negatifnya justru lebih banyak, ketika kita mengalami perselisihan, maka akibatnya justru bisa menghancurkan jalinan hubungan persaudaraan, yang bukan hanya milik suami-isteri tetapi dua keluarga mereka dan seterusnya. Apalagi berbicara persoalan harta, apabila kita tidak bisa menjaga dan memenej harta itu dengan baik, atau bahkan menghambur-hamburkannya, maka itu akan berakibat fatal.

Dalam hukum adat, istilah yang sering digunakan untuk mengetahui pasangan hidup ada 3 yaitu bibit, bebet, dan bobot. Bibit artinya asal-usul. Maksudnya, calon pasangan itu anak-cucu siapa, mereka sehat jasmani-

